

VEYS (Louis), Missionnaire Rédemptoriste (Sleydinge, 6.11.1865 - Anvers, 30.10.1903). Fils de Jean-Baptiste Veys et d'Antoinette Velleman.

Il fit ses premières années d'humanités au collège épiscopal d'Eekloo, entra, à l'âge de dix-sept ans, chez les Rédemptoristes et fut admis aux vœux le 5 octobre 1884. Après avoir achevé sa formation classique à la Maison du Noviciat à Saint-Trond, il étudia la philosophie et la théologie au scolasticat de son institut à Beaulieu et y reçut l'ordination sacerdotale le 4 octobre 1892. Il fut pendant quatre ans attaché à la résidence de Saint-Trond, puis, en 1897, à celle de la Madeleine à Bruxelles. Quand, en 1899, la province belge de la Congrégation du T. S. Rédeempteur accepta une Mission au Congo, le Père Veys fut un des premiers à s'offrir pour cette nouvelle entreprise apostolique. Sa santé, assez délicate, empêcha les supérieurs d'acquiescer sur-le-champ à sa demande. Il chercha à se dédommager de cet insuccès en créant à Bruxelles l'*« Œuvre de Matadi »*, destinée à recueillir les vieux timbres, le papier d'étain et d'autres objets dont la vente procurerait quelques ressources à ses confrères du Congo. Essai modeste d'où sortirait plus tard une vaste organisation charitable dont les ramifications s'étendirent à toutes les résidences des Rédemptoristes en Belgique. Cependant, sa demande d'aller se dévouer en terre africaine n'était pas perdue de vue. Le 16 décembre de cette même année 1899, il put s'embarquer à Anvers, en compagnie du Père Simpelaere, pour aller s'établir avec lui au poste de Tumba. Pendant le voyage, le Père Veys s'appliqua assidûment à l'étude du Kikongo et parvint assez rapidement à se l'assimiler. Il composera bientôt le premier vocabulaire congolais-français en usage dans la Mission, mais n'aura pas le temps de l'éditer.

Le 23 mars 1900 il arriva à Tumba et entreprit aussitôt plusieurs voyages d'exploration pour préparer la fondation de nouvelles fermes-chapelles ou visiter celles qui étaient déjà établies à Kitobola, Luvituku, Nkela, Kikandila, etc. Il fut aussi chargé de la reprise et de l'organisation de la ferme-chapelle de Baba, cédée par les Pères Jésuites aux Rédemptoristes. En 1902, un

violent orage vint tout y renverser, mais le Père Veys eut vite fait de relever ces ruines et il reconstruisit, cette fois en briques, les bâtiments détruits par l'ouragan. Dans l'entretemps il mit aussi sur pied le poste secondaire de Pangu-Saint-Georges, où il conquit une grande popularité en sauvant la vie d'un enfant moribond, grâce à une médication énergique. Il parvint encore à créer un nouveau centre d'évangélisation à Madimba. Déjà il se proposait de pénétrer aussi dans la grande chefferie de Kimbangu, sur les hauteurs en face de Baba, quand ses forces le trahirent. On l'obligea à retourner en Belgique en février 1903. Il n'eut pas la patience d'attendre son complet rétablissement et dès le 2 juillet il se remetta en route pour l'Afrique. Ce fut une imprudence funeste; à peine arrivé il redevint malade. Après deux mois il fallut le ramener d'urgence au pays natal. Il arriva presque mourant à Anvers le 26 octobre et y mourut le 30 du même mois.

Publications : *Voyage à Baba*, in *Le Mouvement antiesclavagiste*, Bruxelles, 1901, pp. 77-79, 261-264. — *Voyage à Kitobola*, in *Voix du Rédeempteur*, Tournai, 1901, pp. 242-245. — *La semaine sainte à Tumba*, *Ibid.*, pp. 319-322. — *Mœurs et coutumes congolaises*, in *Le Mouvement des Missions catholiques au Congo*, Bruxelles, 1903, pp. 33-38, 91-95, 181-185. — *Congoleesche zeden en gewoonten*, in *Gerardusbode*, Roulers, 1903, pp. 57-61, 86-89, 120-123. — *L'imposition d'un nom au nouveau-né*, in *Le Mouvement géographique*, Bruxelles, 1903, pp. 110-112. — *Lettres*, in *Gerardusbode*, 1900-1901; *Voix du Rédeempteur*, 1901.

17 novembre 1947.
M. De Meulemeester.

Le Mouvement des Missions catholiques au Congo, Bruxelles, 1903, p. 325. — *Gerardusbode*, 1903, p. 176. — *Brieven van een Missionaris*, Bruxelles, 1907, pp. 52-84, 91-98, 128-133. — *Sept années au Congo*, Bruxelles, 1906, p. 11. — P. Hubin, *Notes de voyage*, in *Voix du Rédeempteur*, 1908, p. 300. — M. De Meulemeester, *Bibliographie générale des Ecrivains Rédemptoristes*, Louvain, 1936, t. II, p. 453. — E. Janssens et A. Cateaux, *Les Belges au Congo*, Anvers, 1912, t. III, pp. 1346-1348. — *La Tribune congolaise*, 1903, 5 novembre. — D. Rinckon, *Missionnaires belges au Congo*, Bruxelles, 1931, p. 31. — *Les Rédemptoristes belges aux Missions étrangères*, Brasschaat, 1924, p. 52. — *A nos Héros coloniaux morts pour la civilisation*, Bruxelles, 1931, p. 247.